

SUSCRIPCIONES

PALMA.—Un mes. . . . . 1'25 ptas.  
TRES MESES. . . . . 3'75  
Núm. del día, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

PAGO ADELANTADO

### POR LA PATRIA Y POR LA RELIGION

(CONCLUSIÓN)  
No es ésta, como se ve, una guerra religiosa, ni éstos los tiempos de luchas de tal índole; pero ofrece la singularidad de haber comenzado en América, como en Occidente, por socavar entre los naturales el sentimiento religioso—tan aliado al nacional—y por dar comienzo ahora en Filipinas con la matanza de los religiosos, firme sostén en estas posesiones de nuestra dominación. En Cuba misma se ha dado el caso de ahorear los insurrectos á algunos infelices campesinos que volvían de la iglesia: «Vais á Misa—les dijeron—luego sois españoles traidores á la causa cubana» (1). El masonismo imperante en la sociedad americana ha luchado siempre de un modo descarado con la Religión en las ciudades; hoy aparece en aquellas abarrotadas huestes, al extremo de sellar con doble sello los documentos militares oficiales. Y lo que ocurre en Cuba échase de ver en Filipinas. Se combate á la patria y á la Religión, ó mejor dicho, se dió al traste con la Religión para combatir mejor á la patria. ¿Puede demostrarse por manera más evidente que estas son, han sido y deben ser siempre para nosotros los españoles una misma cosa? Por la fe nos hicimos grandes, ¿quién duda que por el descreimiento, el indiferentismo y el egoísmo vamos siendo cada día más pequeños?...

Recordaba hace unos días el señor Cánovas del Castillo que España, desde los días de 1808 á 1814, no había atravesado por circunstancias tan críticas, y así es en efecto. Por fortuna, entonces no se habían popularizado como ahora las ideas más disolventes. Todos los corazones españoles, con muy contadas vergonzosas excepciones, latían animados por idénticos sentimientos. Las ideas de Patria y Religión estaban grabadas en todas las inteligencias. Cuando comenzó á estallar la discordia; cuando las sociedades secretas y las sectas comenzaron á influir entre nosotros, se preparó la desmembración de América y fuimos perdiendo uno tras otro nuestros dominios en este continente. La obra de nuestra ruina la selló la impiedad, como la de nuestras glorias la Religión.

Y, ¿habrá ya quien dude entre este dilema? ¿Habrá quien deje de comprender que nos hemos rebajado; que hemos decaído por haber vuelto las espaldas á lo solariego, á lo castizo, á lo verdaderamente nacional? ¿Vale más esta cultura mal traducida del francés que la que brota de las obras de nuestros inmortales pensadores y tratadistas? Sin duda que si algo grande nos queda es el soldado, digno heredero del coselete de Flandes y el arcabucero de Indias; sin duda que este de hoy no le cede en generoso, alentado y sublime; mas con todas estas cualidades, ninguna para nosotros tan hermosa como la del sentimiento religioso y patrio que pone de relieve al marchar para la guerra llevando sobre su pecho el escapulario. Hasta él llegan los divinos rayos del sol de nuestra Reconquista. Es el mismo combatiente con otros arreos, pero con igual corazón.

Pues bien, ese espíritu sublime es el que ha de alentar á grandes y á chicos; esa convicción profunda de que la guerra actual, con ser asunto preferente de la política, no es del todo ajeno á nuestras creencias. Basta recordar que perdidos los últimos restos de nuestro imperio en Oriente, perdiéramos como para la patria, para la fe y la civilización. Obra civilizadora fué la conquista, no lo es menos la de

(1) La Guerra separatista en Cuba, por el Dr. D. Juan Bautista Casas, Presbítero, Madrid, 1896.

nuestra dominación. Y ya que para la Cruz, que es noble enseña de ésta, conquistaron nuestros ascendientes aquellas tierras, no olvidemos, no, que para ella, como para la patria, las mantenemos todavía.

Y quiera Dios coronar el esfuerzo de esta nación noble y desgraciada, que hoy como ayer tiene, por lema de su escudo el hermosísimo de *Pro aris et focis*.

FRANCISCO BABADO.

### EL ESPÍRITU PARROQUIAL

XIII  
El Párroco, personificación de la Parroquia.—Sublimidad de esta personificación.

No fuera completo nuestro trabajo, aún en el sentido menos absoluto que se quiera dar á aquella palabra, si no dedicáramos en él capítulo especial á la persona que en la parroquia es como la personificación moral de ella, ó sea el Cura-Párroco. Será, pues, este el último punto de vista que tomemos en la ya prolija serie de reflexiones con que hemos venido entendiendo la atención de nuestros lectores.

El Párroco es la personificación de la parroquia. He aquí la fórmula más exacta para expresar la importancia religiosa social y aun material de este modesto funcionario, funcionario, cuyas atribuciones aún con ser él el más popular, son las más elevadas y sublimes que se ejercen en todos los ramos de la vida pública. No hay magistratura como la suya; ni la del rey desde su elevado solio; ni la del juez desde su respetable estado; ni la del caudillo al frente de los poderosos ejércitos; ni la del padre de familias en el doméstico hogar. Las resume todas en cierta simplicísima unidad, y con su latente influencia las sostiene todas y las sanciona.

Napoleon, en una de sus frecuentes invectivas contra la Iglesia, único dique poderoso que encontró á su ambición desenfrenada, dejó escapar estas frases que la historia ha recogido y que son de luminosísima enseñanza: «Partida desigual! ¿Quiéren que me contente con el gobierno de los cuerpos, reservándose ellos (los Curas) la dirección de las almas! He aquí expresada en términos claros aunque á lo militar bruscos y desenfados, la verdad sobre esta cuestión. Desde Jesucristo acá y desde acá hasta la consumación de los siglos no ha sido ni será, ni puede ser de otra manera. Los poderes humanos han tenido y tendrán que resignarse constantemente á gobernar la parte material del hombre; las almas han pertenecido y pertenecerán únicamente al que las dirija en nombre de Dios, so pena de no sufrir ellas, como sucede hoy en tantos infelices, otro ayuno ni dirección alguna. El Es-

tado es poco menos que omnipotente en todo lo que se refiere al exterior del ciudadano. Con cetro, ó con vara, ó con sable le obligará en esta parte á amoldarse á todas sus exigencias: Intereses, habitación, traje, idioma, las mismas vidas, todo lo sujetará á su coyunda, dura ó blanda, según la mano enguantada de hierro que presida á la pública gobernación. Pero desengáñese el rey, dictador, comité de salud pública ó cualquier otro que sea, y con cualquier nombre que se llame el representante de la fuerza legal ó ilegal; al agrario de las almas no entrará si no le presta la llave el único que la tiene, es decir, el poder religioso. En tiempos del más acendrado monarquismo, la realza era un dogma para todos los corazones, y la lealtad cívica un deber ante el cual no se retrocedía jamás; mas era porque la Religión había santificado y consagrado tales ideas. Pero aun entonces el genio del gran Calderon sabia lanzar desde la escena española á los poderosos monarcas de su siglo aquella valiente y popular redondilla del *El Alcalde de Zalamea*, que hoy pareciera á muchos irrepetuosa y que entonces á príncipes y á pueblos no parecía sino muy cristiana:

Al Rey la hacienda y la vida  
Se ha de dar, pero el honor  
Es patrimonio del alma,  
Y el alma... sólo es de Dios.

Pues bien. Esta magistratura directa sobre las almas, que sólo son de Dios en frase del gran dramático, no la ejerce el rey, ni la ejerce el juez, ni el gobernador, ni el alcalde constitucional ó popular; no la ejerce sino el Cura Párroco, representante de su Obispo, representante del Sumo Pontífice, representante de Dios. Cadena magnífica, no de hierro ni de oro, sino de autoridad estrictamente moral, de puro ascendiente divino, que enlaza el último feligrés de la más ruin parroquia, del más olvidado rincón del mundo, con el trono, no de reyes ó emperadores, sino del Hijo de Dios vivo, sentado á la diestra del Padre celestial. De suerte que el pobre Cura Párroco, último eslabón de esta maravillosa cadena, último grado de esta divina jerarquía, será, si se quiere, un hombre débil, enfermo, menos sabio quizá que el cacique de su lugar, menos diestro que él en el manejo de la cosa pública, hasta menos santo tal vez que algunos de sus subordinados; pero si el hombre puede ser y es quizá todo esto, no lo es ni lo será jamás la autoridad elevadísima que ejerce: humilde podrá ser la persona; no dejará empero, de ser altísima la personificación. La dirección del hombre en lo que tiene éste de más noble, que es su ser espiritual, de aquí arranca, y si no de aquí, de ninguna otra parte puede arrancar. El consuelo en sus tribulaciones en vida y en muerte, ahí se lo han de dar, so pena de que no se lo dé nadie, chico ni grande, sabio ni ignorante. Y la moral pública y particular, el respeto á las leyes, el amor al soberano, la consideración mutua de los ciudadanos, el *honeste vivere* (en menos palabras), el *neminem ledere*, el *suum cuique tribuere*, fórmula y compendio en lo humano, de todas las obli-

gaciones y derechos, de ahí han de tomar su fuerza si alguna han de tener, en eso han de estribar si no han de quedar bamboleantes al empuje de los apetitos y pasiones. Es, pues, mayor la autoridad del Párroco que la de todos los agentes coactivos con que puede contar la autoridad civil para alcanzar el cumplimiento de las leyes y la conservación del orden social.

Dicho se está, pues, con eso, cuál debiera ser la deferencia con que debiera tratarse siempre á esta autoridad del orden moral la otra autoridad del orden material, que, mírelo por donde quiera, tendría que reconocerse inferior á ella, si no anduviésemos en este nuestro siglo miserablemente trocados los frenos y oscurecidas, á despecho de tanta luz, las más claras nociones.

### EL OBISPO DE JAEN

A hora que no pudimos publicar la noticia, recibimos el sábado, por la prensa de Madrid, la triste noticia de la muerte del Excelentísimo é Ilustrísimo Obispo de Jaen, Sr. D. Manuel María Gonzales y Sanchez, noticia que vemos confirmada en el número extraordinario del *Boletín* del Obispado que se nos ha enviado, y que dice así:

«Tenemos el gran sentimiento de manifestar á los fieles de esta diócesis, que Dios Nuestro Señor se ha dignado llamar á sí á nuestro queridísimo Padre y Pastor el inolvidable Excelentísimo é Ilustrísimo Sr. D. Manuel María Gonzales y Sanchez, Obispo de esta diócesis, para premiarlo con inmarcesible corona por sus asiduos trabajos y celo apostólico en la dirección de la misma, por sus acrisoladas virtudes, entre las que sobresalían su inmensa caridad para con los pobres, su ardiente amor hacia Dios y la Santísima Virgen María en su Inmaculada Concepción, y su excesiva humildad y modestia que se unían á una exquisita prudencia y don de consejo, y gran paciencia en los trabajos y aflicciones de la vida, como lo ha acreditado principalmente en su última y penosísima enfermedad, á la cual la Divina misericordia dió término con una larga y laboriosa agonía á las doce y veintiocho minutos de esta madrugada.»

Suplicamos á nuestros amigos nos ayuden á encomendar á Dios el alma

Sabemos, desde luego, que esta unión debe hacerse entre católicos solamente y que á ella llama León XIII á todos. Entre nosotros existen muchos que se llaman católicos, y sin embargo, ó han naufragado ya en la fe, ó son sospechosos de conservarla pura, ó habitual y sistemáticamente no la practican. Otros hay, y éstos son quizá los más peligrosos, que la practican, pero á la vez se conducen habitualmente en ciertos actos como los sectarios de errores á ella opuestos, y no pueden sufrir á los que no quieren entrar en esas amalgamas, que tanto les agradan, y tan bien les parecen.

- Ejemplo de éstos son:
- 1.º Escs que hacen alarde de ser católicos; pero confiesan con su conducta y también paladinamente de palabra que, al juzgar sobre asuntos religiosos, morales, políticos y aun jurídicos, no siguen otro criterio que las enseñanzas de Kant, Hegel, Krause y otros filósofos alemanes, sectarios del primero, que es el padre de los modernos racionalistas.
  - 2.º Los que tienen y aceptan como buenas, aunque no sea más que algunas de las libertades liberales, las soluciones políticas dadas sistemáticamente contra los derechos de la Iglesia y abogan muy especialmente porque se consideren, respeten y protejan los derechos que, dicen, tienen todas las ideas, aun los errores más monstruosos, para exhibirse y propagarse en los pueblos; mientras son conniventes toman parte activa ó se asocian con los que á sabiendas abusan de su posición para conculcar los derechos de la verdad.
  - 3.º Los que dicen son católicos, pero ó hacen alarde de no practicar ninguna de las obligaciones que impone el catolicismo, ni en público ni privadamente, ó sin que de ello se jacten, escandalizan constantemente con su irreligión y libertinaje á los pueblos y á los fieles.
  - 4.º Aquellos en quienes se encuentra, no sólo la práctica de piedad (oir Misa), único título que exige para la unión de los buenos un célebre y malogrado

que se presentan, examinan y discuten los trabajos particulares y conclusiones deducidas de aquéllos; ya pronunciando discursos, y aprobando las conclusiones totales y definitivas; ya dando reglas prácticas para la dirección de los fieles sobre graves y especiales asuntos; comenzando ellos en fin, con frecuencia á practicarlas, eleyando mensajes colectivos á los poderes constituidos, no sólo para reconocer respetuosos la autoridad, sino para reclamar de ella el remedio de males producidos por las libertades modernas, hostiles á la Religión, á la moral evangélica—á la paz de los pueblos, orden de las familias, tranquilidad de los individuos, y sólo á propósito para que obren sin freno las concupiscencias, del hombre animal, de que habla San Pablo, que nada conoce de Religión, de justicia, de virtud, nada percibe de lo que al espíritu de Dios se refiere, ni en él se encuentra más que necedad: *Animalis homo non percipit ea quae sunt spiritus Dei: stultitia est illi* (1).

### VIII

Las normas dictadas por los Prelados, como tienen por base las disposiciones del Papa, nunca autorizarán la indisciplina ni estrecharán tampoco tan absoluta y rígidamente á los fieles, que les impidan adoptar, seguir y desarrollar fecundas iniciativas particulares, ó llevar á efecto evoluciones con que mejor y más fácilmente se pueda hacer frente al enemigo, combatirlo y vencerlo. Y ¿por qué habian de rechazarse ó mirarse con prevención estas iniciativas? ¿Por qué, antes bien, no deben alabarse y aceptarse, si facilitan el triunfo de la causa de Dios? Han sido otra cosa, por ejemplo, los institutos religiosos que tanto han servido á la Iglesia para obtener el triunfo de los enemigos que más recientemente la han combatido? Fueron, en efecto, y son aún, iniciativas tomadas por fervorosos

(1) Cor. II 14.

del virtuoso Prelado y celoso Pastor del cual recibimos en más de una ocasión pruebas de cariño que no queremos olvidar y de quien guardamos gratísimo recuerdo.

Reciban el Clero y pueblo de Jaen nuestro sincero pésame.  
R. I. P.

MASONES EN MINIATURA

Al que desconozca la educación que se da á la juventud entre algunas familias de la alta sociedad, le extrañará y mucho, ese afecto, esa inclinación tan marcada á la masonería, que se echa de ver en muchos jóvenes de nuestra más distinguida sociedad, y aún de muchos militares y empleados de menor cuantía.

Apenas asoman en su labio superior los primeros conatos de bigote y ya muchos jóvenes están tan puestos en todo lo que atañe á ritos y pampilonerías masónicas, que no parece sino que han mamado esa ciencia y aún cuando ignoren donde tiene la mano derecha, son capaces de dar trece y raya al más sabido sectario.

De donde viene esto. Pues es muy sencilla la explicación.

Desde que en brazos del ama, más ó menos seca, salen á pasear al Retiro ó á Recoletos, ó á otro cualquier paseo de cualquiera capital, están hechos sus ojos á ver á sus caros papás revestidos de las insignias masónicas y sus oídos acostumbrados á oír hablar de mandiles, triángulos y otras zandajas. Y no hay que darle vueltas, lo que se ve en los años de la infancia se graba muy profundamente en el alma y difícilmente y no sin los grandes esfuerzos de una educación muy rigurosa, se logran arrancar, si los afectos anidados en el corazón del niño son aviesos.

Pero precisamente la educación que muchos dan á sus hijos contribuye á todo lo contrario.

Vivía en cierta ciudad de España una familia, cuyo padre era masón. No se recordaba el buen señor y á veces para entretener á sus hijos, solía calarse la capucha, ceñirse el mandil y con este aderezo se presentaba á la vista de sus hijos.

Tal gusto le tomaron los niños á la fiesta, que después se originaron luchas muy intestinas, por quién había de coger los trabajos y vestirse de mozorro, como ellos decían.

Puso el papá fin á la contienda, diciéndoles; que para vestir aquellas insignias era necesario aprender muchas cosas, que él se las explicaría y que aquel de los hermanos, que mejor diese cuenta de ellas, sería premiado con un vestido masónico.

Tan buena maña se dieron los cinco hermanitos en aprender las enseñanzas de su papá, que ninguno de ellos fué suspendido en el examen, sino que todos obtuvieron la calificación de sobresalientes.

Los cinco, pues, fueron premiados y en menos que se piensa, se fundó una logia en aquella casa.

La vis masónica se desarrolló de tal manera en aquellos niños, que firmaban los tres puntos, colocaban sus libros en forma de escuadra, y hasta en la mesa daban á luz, el pan y la tortilla los nombres simbólicos de la logia.

Cundió entre los amigos la noticia y fué aumentando el número de los masonitos, cuyas tonidas eran contempladas por los papás y las mamás, cayéndoseles la baba de gusto.

Todo es rigurosamente histórico y conocemos á tres de los niños que tomaron parte activa.

Hoy ya son hombres; dos de ellos siguen el camino que sus padres les enseñaron, desgraciadamente; el tercero es un celoso sacerdote, acérrimo enemigo de la masonería.

Huelgan los comentarios.

Corresponsales de EL ANCORA

MALLORQUINES EN CUBA

Viaje de las fuerzas Baleares á la Habana.—Adios á Mallorca.—Exhortación y plática.—Imposición de medallas.—Llegada á Cádiz.—Saludos.—Partida de Cádiz.—Mareos.—Aislamiento.—Se va tierra.—Vuelve el aislamiento.—Misa y plática.—Llegada á la Habana.—Recepción.—Alojamiento.—Partida á San Felipe.

Habana 28 de Septiembre de 1896.

Sr. Director de EL ANCORA:

Después que el Puerto Rico hubo salido del puerto de Palma y mientras iba ya alejándose de la costa la expedición toda dirija sus miradas en silencio y en el corazón conmovido hacia sus hermosas playas como para darle el último adios. El aspecto que ofrecía desde el buque la escollera del puerto de Palma enteramente llena de personas que acudieron á nuestra despedida enterneció más de en medio de la bahía que de dentro el puerto mismo. No parecía aquello sino que los que quedaban decían aquel verso de Espronceda:

¿Quién sabe si volverá?

Y los que íbamos en el buque parecíamos con nuestras miradas, acabar con los dos últimos versos de la estrofa:

¿Quién sabe cuando volvamos

Si se habrán marchado ya?

Las costas de Mallorca desaparecieron por fin y toda la expedición quedó callada y pensativa.

Al día siguiente el capitán de la Compañía D. Miguel Ramis nos hizo una especie de arenga exhortándonos á la honradez y al buen ejemplo y luego después el capitán de á bordo D. Vicente Font Vila hizo una breve plática á la Compañía en la que nos estimulaba á la piedad y religión diciéndonos que durante la campaña levantáramos el corazón á Dios y rezáramos á la Virgen Santísima. A la plática siguió la imposición de unas medallas de la Virgen de Guadalupe que al efecto le había entregado el Excmo. Sr. Marqués de Comillas. La imposición de dichas medallas fué en general empezando por los oficiales de á bordo, luego los de tropa y por último á los soldados. En el anverso de ellas había una imagen de la Virgen antedicha y en su contorno se leía: Ntra. Sra. Sta. Maria de Guadalupe. En su reverso había una cruz y á su alrededor la siguiente inscripción: Al soldado Español. In hoc signo vinces. Diéronse algunos vivas que fueron contestados alegremente y luego ya cada cual se fué por donde quisó.

A las dos y media del día 4 entráramos en la bahía de Cádiz donde pasamos muy cerca del Pelayo y el Vizcaya buques de

guerra de nuestra escuadra cuya tripulación nos saludó con alegre gritaría y á la que contestamos nosotros igualmente. Los 300 voluntarios que allí estábamos embarcar se habían ido ya por la mañana con otro vapor y por eso á las seis de la tarde misma volvíamos á estar en movimiento. A la salida de Cádiz toda la expedición cantaba; mas, al día siguiente que teníamos un poquito de mar, más de la mitad estaban mareados.

Pasados dos días estábamos completamente solos en medio del mar por ninguna parte se veía tierra ya. El martes día 8 á las dos y media de la tarde se divisó tierra. Toda la expedición se alegró. Estábamos frente á las islas Terceras. Al anochecer desaparecieron las costas y volvíamos á quedar entre cielo y agua.

Así pasamos lo restante del camino de seosos ya de llegar. El día 20 que era el domingo, celebraron misa sobre cubierta como lo habían hecho ya en los dos anteriores el capellán de á bordo y D. Antonio Vila quien nos hizo después de ella una entusiasta plática que conmovió á todos los expedicionarios.

Llegamos, por fin, el día 21 y á las seis de la mañana, después de pasar un viaje felicísimo entráramos en el puerto de la Habana donde nos recibieron con músicas y cohetes que cruzaban de una parte á otra por encima del vapor. Las diversas bandas de músicas que nos rodeaban tocaban bonitas piezas y pasos dobles entre los cuales descollaba la tan entusiasta Marcha de Cádiz. La recepción que nos hicieron los cubanos fué tan conmovedora como la despedida que nuestros paisanos, los hijos de Palma, nos dispensaron al partir. Los gritos de Viva España y Viva Cuba Española se sucedían mutuamente. Las calles de la Habana estaban empavesadas y continuán estándolo todavía con preciosos damascos, y por doquiera que uno pase tiene sobre su cabeza el pabellón español. Las nueve eran, poco más ó menos cuando se efectuaba el desembarque. Entonces los que formaban la 7.ª Compañía del Provisional fueron alojados en una inmensa sala de los Almacenes del muelle de San José y los que iban á cubrir bajas lo fueron en el pueblo de Regla, cerca del muelle también. Estos se embarcaron al día siguiente á sus respectivos destinos. La Compañía permaneció alojada hasta el miércoles que, puesto el correaje que le habían dado con sus ciento cincuenta cartuchos y el fusil, cogidos á la espalda la manta y el saco morral, se dirigió á las cinco de la mañana á la estación de Villanueva donde cogiendo un tren exprés embarcó para el pueblo de San Felipe donde reside el Batallón Provisional.

STOS. VICENTE, SABINA Y CRISTETA MÁRTIRES  
Por su perseverancia en la fe cristiana fueron en Avila encarcelados, y después puestos á la garrucha se les dislocaron los huesos, sin poder lograr de ellos la más débil muestra de infidelidad, por lo que Dacia no mandó que se les machacaran las cabezas, logrando así la palma del martirio.

OFICIO DIVINO.—Día 27. Feria 3. Vigilia de los Stos. Apóstoles Simón y Judas, sin ayuno. De S. Fru to conf. Doble. Blanco com. de la vigilia. Vísperas de los Santos Apóstoles Simón y Judas, com. de S. Fructo. Encarnado.

En la Catedral se cantan dos misas una del Santo después de Tercia y otra de la vigilia después de Nona con ornamentos morados.

INTENCIÓN GENERAL PARA ESTE MES  
ORACIÓN COTIDIANA.  
La devoción al santo Rosario

¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco singularmente, con el fin de fomentar cada vez más la santísima devoción del Rosario en el hogar doméstico, en el templo y fuera del templo.

PROPÓSITO  
Enseñar á los ignorantes los Misterios del Santísimo Rosario, que son un compendio de nuestra Religión.

CUARENTA HORAS

Martes.—En Santa Catalina de Sena, concuirán las Cuarenta Horas: exposición á las seis, enseguida se rezará la primera parte del Rosario. A las diez misa mayor y la segunda parte. Al anochecer la tercera parte del Rosario, conclusión del Triduo con sermón por D. Bernardo Matas, Te Deum y la reserva.

CULTOS

CORTE DE MARÍA.—En el Socorro, á la Virgen del Socorro.

DE LA CAPITAL

Ayer en la iglesia de Capuchinas se bendijo solemnemente el rico pedón dedicado á la excelsa Patrona de las escuelas Santa Teresa de Jesús que la inteligente profesora D.ª María Antonia Mateu y Coll, por encargo de la Asociación de Maestras de esta ciudad, ha dirigido y primorosamente bordado. Es una obra artística de mucho mérito artístico y revela la habilidad, conocimientos y gusto de la señora Mateu. Le damos la más complida y afectuosa enhorabuena.

En el vapor trasatlántico Catalina han llegado hoy á esta ciudad los Reverendos Padres Provincial y Pastells, distinguidos hijos de la inclita Compañía de Jesús. Damosles de todo corazón la bienvenida.

Ayer se celebró en la villa de Inoa la primera feria que se vió muy animada. Durante todo el día la carretera de esta capital á dicha villa se vió muy concurrida por carruajes particulares y de alquiler.

Después de muchos sufrimientos ha fallecido en la madrugada de hoy el pobre trabajador Juan Ginard, víctima de la explosión que hace dos semanas tuvo lugar en el rebellín del Rey don Jaime.—E. P. D.

Miguel Martí, Director de La Boccina, reclamado por el Juez de Instrucción para responder de ciertos escritos y de otros varios delitos fué detenido en la madrugada del sábado en una taberna de San Jordi, conocida con el nombre de Casa Blanca. Dicho sujeto ha ingresado en la Cárcel pública.

Ha sido detenido un hombre que hace pocos días maltrató á otro, en un café de la calle de San Miguel ocasionándole algunas contusiones.

Ultimado el reparto adicional para cubrir el aumento del capo de la Sal que ha correspondido á Escorca para el presente año económico, estará de manifiesto al público en la Secretaría de aquel Ayuntamiento á efectos de reclamación.

Dichos repartos también están de manifiesto en los Ayuntamientos de Andraitx y Muro.

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO  
Cuarto menguante, el 29.  
Sale el sol, á las 6:24.  
Pónese, á las 5:2.  
MANANA  
27  
MARTES

fiel en el mismo campo de batalla en que luchan unidos con sus hermanos. Iluminados de lo alto conciben estos fieles, soldados de fila ordinariamente, formulan y ponen en práctica los medios más á propósito para mejor combatir y vencer. Su ejemplo es, y fué siempre, una previa expresión de las reglas que sometieron á la aprobación de la Iglesia. Y esta, á pesar de que no procedían muchas veces, sino de pobres y humildes fieles, las tomó bajo su especial protección, y las colmó de alabanzas, de distinciones y privilegios, después de haberlas aprobado. Bien pueden, pues, en menor escala y con más frecuencia aparecer esas iniciativas, fecundas en resultados, en católicos que tratan de unirse para obtener los fines señalados por el Romano Pontífice. Vélese, sí, porque no dejen en ligerezas caprichosas tales iniciativas, produzcan desórdenes é indisciplina; y si esto no sucede, podrán darse el parabién los superiores de que haya muchas de este género entre sus subordinados.

Nos parece también que sería muy oportuno, entre los medios de ejecución que podrían adoptarse, el establecer una asociación especial con sucursales en cada diócesis, de católicos escogidos, que tuviese por objeto popularizar de palabra, por escrito, difundiendo gratuita, ó muy económicamente, hojas, folletos ú otros impresos de poco volumen y practicando también obras de piedad y caridad; 1.º el conocimiento de los males que sufre entre nosotros la Religión santa que profesamos; 2.º las causas de donde ordinaria y verdaderamente proceden y muy especialmente las que producen las libertades masónicas ó liberales; 3.º el deber de conciencia que todo católico, sólo por serlo, tiene, según pueda hacerlo de combatir esas causas y oponerse en cuanto esté de su parte, á que cundan sus funestos efectos; 4.º y además de darles á conocer esos males y deber de remediarlos, insinuarles resolución y energía para obrar en conformidad con ese conocimiento y deber.

No importa que sean pocos los que se ocupan en esta obra en cada localidad. Lo que es indispensable

es que sean sujetos decididos, y que estén conformes, no sólo en lo principal que atañe á su misión, sino cuanto sea posible, hasta en los menores detalles prácticos; que obren con rectitud de intención, siguiendo la senda trazada por sus superiores, y no cejen en su empeño, á pesar de los obstáculos, vengan de donde vinieren. Estos pocos, con los divinos auxilios lograrán sostener vivo el fuego sagrado, el amor á la Religión, que en muchos se debilitaría hasta apagarse, si no recibirían con frecuencia estímulo de aquellos, que como viento vivificador remueve las cenizas que lo cubren, le hace alzarse en viva llama y comunicar su calor benéfico á aquellos que están en contacto más ó menos próximo con esos perennes focos. De esta manera se iría llevando á cabo en cada localidad, la unión de mayor ó menor número, con la ventaja de que los nuevos reclutas comenzarán peleando y ejercitándose prácticamente en el manejo de las armas; á ellos apropiadas, bajo la dirección de sus inmediatos jefes. Y, si esto no se consigue, formarán enhiesta siempre la bandera de resistencia á todo trance, alrededor de la que podrán reunirse los católicos que tengan el valor y resolución para corresponder á este constante y enérgico llamamiento.

IX  
El uso de los medios comunes y la aplicación de los particulares, reservados á la iniciativa de los Prelados ó de otros, con el beneplácito ó aprobación á posteriori, expresa ó tácita de aquéllos, servirá para triunfar de las múltiples y variadas dificultades que han de presentarse en la ejecución de esta obra. Entre éstas sólo indicaremos algunas, y no por ser las mayores, sino las que pueden ocurrir con más frecuencia.

Conocer y discernir en particular de quiénes hemos de separarnos, ó desunirnos, para realizar más pronto la unión, he aquí la primera dificultad que se presenta á los fieles, y de la que no siempre pueden salir bien librados.

es que sean sujetos decididos, y que estén conformes, no sólo en lo principal que atañe á su misión, sino cuanto sea posible, hasta en los menores detalles prácticos; que obren con rectitud de intención, siguiendo la senda trazada por sus superiores, y no cejen en su empeño, á pesar de los obstáculos, vengan de donde vinieren. Estos pocos, con los divinos auxilios lograrán sostener vivo el fuego sagrado, el amor á la Religión, que en muchos se debilitaría hasta apagarse, si no recibirían con frecuencia estímulo de aquellos, que como viento vivificador remueve las cenizas que lo cubren, le hace alzarse en viva llama y comunicar su calor benéfico á aquellos que están en contacto más ó menos próximo con esos perennes focos. De esta manera se iría llevando á cabo en cada localidad, la unión de mayor ó menor número, con la ventaja de que los nuevos reclutas comenzarán peleando y ejercitándose prácticamente en el manejo de las armas; á ellos apropiadas, bajo la dirección de sus inmediatos jefes. Y, si esto no se consigue, formarán enhiesta siempre la bandera de resistencia á todo trance, alrededor de la que podrán reunirse los católicos que tengan el valor y resolución para corresponder á este constante y enérgico llamamiento.

La Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor en virtud de las atribuciones que le concede el artículo 37 de los estatutos, ha acordado reclamar un dividendo pasivo de cuatro por ciento del valor nominal de las acciones, el cual se hará efectivo en el domicilio social, desde el día 3 al 15 de Noviembre próximo.

A consecuencia de haberse abonado por recargos municipales sobre la contribución territorial en el tercer trimestre de 1895-96 al Ayuntamiento de Llubi la cantidad 1455.70 pesetas más de lo que correspondía percibir, el Delegado de Hacienda ha dispuesto sean reintegradas por aquel municipio en el plazo de ocho días.

Por la Comandancia de mar de Mallorca se publica la relación nominal filiada de los individuos de la Inscripción Marítima de esta provincia que cumplirán diez y nueve años de edad en el próximo de 1897 y deben ser eliminados del sorteo de quintas para el reemplazo del Ejército a tenor de lo prevenido en la Ley de 17 de Agosto de 1895.

## ALMACENES MONTANER

2 á 10 Sindicato 2 á 10

NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO  
Pañería, Sastrería, Camisería

RECIBIDOS LOS SURTIDOS PARA  
—OTOÑO É INVIERNO—

queda abierta la venta á precios fabulosamente baratos.—Ricas colecciones en todos los artículos  
ESPECIALIDAD EN GÉNEROS PARA EL CLERO

La guardia civil de Manacor da cuenta de haber denunciado á la autoridad competente, á dos sujetos el uno presunto autor del disparo de arma de fuego contra un vecino y el otro por haberle sorprendido apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Ha sido detenido en Andraitx un vecino de la misma, presunto autor de haber hurtado cierta cantidad de carriza de un predio de aquel término municipal.

Por la autoridad civil se cita, busca y llama el procesado Francisco Vallsper Tugores, natural de Manacor.

En cumplimiento de lo que disponen los correspondientes Reglamentos, la Junta provincial de Instrucción pública de Baleares procederá á cubrir las vacantes ocurridas en los Escalafones generales de Maestros y Maestras de esta provincia, publicados en Agosto de 1894.

Se desea comprar una colección de tapices antiguos, una partida de damascos y algunos objetos también antiguos. Informarán calle de Fiol, número 18, tienda frente *Can Juan de 4º aigo*.

## EN EL CIRCULO CATOLICO DE OBREROS

En Sta Eulalia

El sermón del M. I. Canónigo Sr. Miralles  
Con mucha concurrencia se celebraron ayer los actos religiosos que la sociedad católica de obreros dedicaron á sus Santos Patronos Jesús, María y José.

La misa de Comunión general fué celebrada por D. José Reus, Consiliario de la mencionada Sociedad. Durante el incruento sacrificio se dirigieron desde el púlpito ardientes fervores sobre la Eucaristía y el joven sacerdote organista D. Melchor Massot supo arrancar notablemente torrentes de armonía ejecutando en el órgano piezas de un sabor puramente religioso.

Al celestial banquete se acercaron gran número de socios y algunos protectores.  
En la solemne Misa en la que ofició el reverendo Sr. Cura Párroco de Santa Eulalia el sermón estuvo encomendado al ilustre orador M. I. Sr. D. José Miralles, Canónigo de esta Santa Iglesia Catedral.

Empezó haciendo la historia del desenvolvimiento de la devoción á la Sagrada Familia y del desarrollo de la Asociación fundada por un P. de la Compañía de Jesús en 1870, bendecida por Pio IX, engrandecida en 1880 y

elogiada por el actual Romano Pontífice por ser seguramente remedio á los males de los calamitosos tiempos presentes, una de cuyos caracteres es la desunión de las familias y la impiedad de sus miembros. Puso el ejemplo de la primera familia creada en el paraíso dedicada al amor y al trabajo y en la que el sacrificio carecía de todo lo que pudiera ser considerado como dolor y pena. Engañados pretendieron ser semejantes á Dios, y Dios les castigó imponiendo el dolor á la mujer para ser madre y haciendo penoso al trabajo del hombre para regenerarse, dándole también á ambos el hondo sentimiento de que el hijo mayor fuera el primer malvado de que nos da cuenta la más verdadera de las historias. Desde entonces todo fué miseria y corrupción; la poligamia destruyó la unidad de la familia y el divorcio la indisolubilidad del sagrado vínculo; se perdieron las buenas costumbres, la piedad, el amor santo y el Estado absorbente destruyó hasta la individualidad huérfana haciendo imposible la formación y autoridad de la familia. En medio del general desastre se presenta como modelo y ejemplo de la sagrada familia de Nazaret, santuario de virtudes cristianas, templo de la piedad y semillero de perfectas costumbres. El muy docto orador citó algunos textos de León XIII recomendando la devoción á la Sagrada Familia, y poniéndola como acabadísimo modelo que debemos imitar. Imposible nos es recordar todos los conceptos que salieron de los autorizados labios del Canónigo Sr. Miralles, pero si diéramos que contundentes, profundos y lógicos llevaron al ánimo la convicción de lo que tan sencillamente demostraba. La familia, imitando á la que constituyeron Jesús, María y José, ha sido en todas las edades y en todos los tiempos santuarios de virtudes cristianas y cívicas, fuerza de los pueblos, orgullo de las naciones y trasunto fiel de otra mejor vida. La familia cristiana ha dado á la Iglesia sus Santos, á los pueblos sus integérrimos ciudadanos y á la humanidad sus más entusiastas bienhechores: en los tiempos antiguos fué semillero de mártires; en la edad media fundó aquellos centros cooperativos elogiados aún en los modernos siglos y en todos los tiempos ha sido base del engrandecimiento de las ciudades. La revolución, vió en la familia cristiana, imitadora la familia Sagrada, la columna que sostenía las creencias salvadoras de Cristo y la hizo su víctima, envolviéndola en utópicas ideas economicistas y religiosas, como el espíritu infernal había envuelto á la primitiva familia en las redes de su diabólica astucia. Desde entonces se ha presentado terrible y amenazador el conflicto social; un mencionado progreso ha destruido la base cristiana de los pueblos y ha colocado frente á frente al obrero y al patrono, al capital y al trabajo. La revolución arranco al hombre del hogar doméstico haciéndole instrumento de peligrosas asociaciones y apóstol de falsas doctrinas: en la mujer ha fomentado el amor al lujo y el odio á la piedad y á la economía; y ha presentado al hijo como víctima de la tiranía paterna, considerando al hogar doméstico como dura cárcel de la que es preciso huir lo más pronto posible. Ante el doloroso cuadro de la familia de nuestros días es necesario que trabajemos de nuevo por su santa restauración bajo los tres principios de piedad, trabajo y unión: piedad para soportar las penas que debemos sufrir en un mundo de sufrimientos; trabajo para que el sudor de nuestra frente sea medio para conquistar celestiales dones; y unión precursora de aquella otra unión que nos estreche á Cristo Jesús. Esos tres fines, debe procurarlos el Círculo de Obreros católicos, evitando esa dispersión del hogar que ha logrado y sostienen los principios revolucionarios. La instrucción que proporcione esa sociedad á sus miembros debe ser para despertar en ellos el amor al trabajo; los ejemplos de piedad que reciban deben ser nuevos lazos de unión íntima entre esposos, padres é hijos, y los mismos honestos recreos de que gocen deben ser tan fecundos para el progreso espiritual como aquellos dulcísimos descansos que después de penoso trabajo disfrutaba la Sagrada Familia. Estas ligeras notas servirán á nuestros lectores para dar remota idea del tema que desarrolló con lucidez extrema, el joven y doctísimo Canónigo Dr. Miralles. Si la santidad del lugar lo hubiera permitido calurosamente hubieran sido aplaudidos los períodos más salientes de su notable sermón.

### En el Círculo

Conferencia del M. I. Dean Sr. Tous

El salón de fiestas del *Círculo Católico*, recientemente reformado y decorado, estaba lleno de numerosas familias de obreros; veíanse también muchos sacerdotes y distinguidas familias de nuestra sociedad.

Había gran deseo de oír al disertante M. I. Sr. D. Rafael Tous, Dean de esta Catedral. Sus conocimientos sobre los conflictos sociales de estos tiempos, unidos á aquella vasta ciencia teológica de que hizo gala, no hace mucho años, al predicar el novenario de Santa Teresa de Jesús, aseguraban que el tema escogido, de grande actualidad, sería desarrollado con elocuencia y tratado con profundidad. Y así fué. Desde sus primeras palabras, el Dean Sr. Tous dió á entender la importancia que había de alcanzar su discurso, al desarrollar de brillante modo el estado actual del obrero, víctima de la doctrina socialista que ha turbado los espíritus y ha combatido todo pensamiento alto y levantado, creando en cambio un sistema nuevo pero falso de regeneración que lleva al trabajador por senderos opuestos á la fe. El obrero socialista, hijo de estos tiempos de impiedad, vive alejado del templo sin conocer á Dios, ó odiándole si se le ha dado á conocer

el racionalismo y el sensualismo que informan el modo de ser de esos grandes centros industriales que han esclavizado al trabajador, relajando sus costumbres y extraviando sus ideas. Noble y levantado es el fin de los centros católicos de obreros si han de llenar su objeto y obtener su fruto. Hoy que la fábrica se levanta lejos del templo; hoy que el obrero se le aparta del sacerdote, los círculos católicos deben acercar el templo á la fábrica y ser intermediario entre el ministro de Dios y el trabajador que vive sujeto á la máquina de su taller. Y al cumplir esta misión darles á entender, á los que viven en la desesperación y se llaman desheredados, que ellos son también hijos de Dios, que la sociedad cristiana no les ha olvidado y que con el trabajo y el estudio pueden alcanzar los más altos puestos sociales. El Sr. Tous, con frase arrebataadora, y en hermosísima improvisación, dibujó el estado del obrero de nuestros días, en el que se ha borrado toda idea de Dios, viviendo en completa ignorancia religiosa, cegado por utópicas doctrinas, y pujante solo su parte material, que le convierte en bestia, con todas sus pasiones desenvueltas; sensual y corrompido, sin nada noble que sea manifestación de su espíritu. Continuó, después, con enérgicos y elocuentísimos conceptos describiendo su vida sujeta á la fábrica, simple rueda de la maquinaria, pequeño engranaje de aquel mecanismo esclavo todo el día del trabajo sin descanso ni santificación. El hombre en esas condiciones que le ha creado el progreso material de este siglo, víctima de la civilización mentida de nuestros tiempos, es casi una bestia que obra al impulso de quien le manda y perdiendo la conciencia de sus deberes y hasta la idea de la responsabilidad que le cabe, atenta con las bombas Orsini, contra la vida de sus semejantes para conquistar la independencia que se le ha negado. Sujeto todo el día, coartado en su libertad, embrutecido en el trabajo, sin descanso ni reposo, y sin consuelo de la familia dispersada porque la esposa y los hijos son también ruedas de la fábrica, casi son irresponsables de sus criminales hechos. ¡Qué extraño pues que se aparten de Dios, y en sus almas crezca el odio contra la Iglesia y contra el Sacerdote! Precisa pues, para poner remedio á tanto mal la organización no de centros de obreros católicos sino de Centros católicos de obreros que abran sus puertas á quien á ellas llame, que amorosamente instruya á tanto infeliz, que les enseñe la grandeza de su alma y despierte de nuevo las hermosas esperanzas de una vida mejor. Con este fin los Círculos de obreros deben contar con medios de que por desgracia carece el Círculo de Palma. Debe reunir en sus salones al obrero y al patrono para hacer menos grande ese abismo que hoy parece que les separa; debe abrir sus cátedras de enseñanza para dar instrucción á los obreros enseñándoles mucho catecismo entendiendo por tal todo conocimiento útil y provechoso para el mejoramiento moral de las familias; debe fundar un asilo para los hijos pequeños de padres trabajadores que han de salir del hogar para traerles el pan después del trabajo; debe organizar medios para poder proporcionar á los pobres asociados alimentos sanos y baratos; y por último organizar una caja de ahorros cuyos productos sea consuelo del inutilizado ó del anciano. Y al trabajar en ese sentido, apartándose de toda política, que no cabe, que no debe admitirse en estas sociedades, se debe luchar contra esa Sociedad tenebrosa, contra la masonería, causa principal de tantos males; sociedad anticristiana, antisocial y antihumana, que ya no se levanta solo contra Dios, sino también contra la Patria, siendo la causa principal de las guerras que hoy sostiene España. Los obreros cristianos, cuyos hijos han sido arrancados del hogar doméstico, podrán levantarse y decir á los poderes: "Ese es el enemigo que vive y se levanta con el poder de Lucifer, porque cuenta con el apoyo de la organización de los actuales tiempos, con las tolerancias y las transigencias de los que mandan." En esta parte del discurso, sin duda la más elocuente, la palabra del orador llena de firmeza, de convicción y de apostólico celo, brotaba de sus labios conmoviendo profundamente. Es el Sr. Tous, orador cuyos principales triunfos conquistará al tratar los complicados temas sociales que en nuestros días se discuten. Su palabra ardiente, su lógica y su profunda argumentación es propia para condenar los errores de nuestro siglo y las bajezas morales de nuestros tiempos. Sabemos que predicará en nuestra Catedral en la próxima Cuaresma y seguramente tendremos nueva ocasión de felicitarle como lo hacemos.

Al terminar la conferencia se representó por el cuadro dramático de la sociedad la pieza anunciada y por último se hizo una colecta para entregar su producto á la *Junta de protección al soldado de Cuba*.

### BOLETIN METEOROLOGICO

Día 26 Octubre—9 mañana

Barómetro . . . . .	60.4 mm.
Termómetro seco . . . . .	14.0 grados.
Id. húmedo . . . . .	11.4 >
Máxima en 24 horas . . . . .	18.6 >
Mínima en 24 horas . . . . .	9.6 >
Reflector . . . . .	8.0 >
Dirección del viento . . . . .	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado . . . . .	6.8 >
Evaporómetro . . . . .	7.2 >
Higrometro . . . . .	2.2 >
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0.0 m.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	4.9 >

### Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos**  
Día 21.—Varones 1.—Hembras 1.  
Día 22.—Varones 4.—Hembras 0.  
**Matrimonios**  
Día 21.—Ninguno.  
**Defunciones**  
Día 23  
Margarita Solivellas Gual, viuda de 75 años, Hospital, de anemia.  
Día 24  
José Buadas Ferrer, de 45 días, Arrabal, de viruela.  
Miguel Suau Oliver, de 1 mes, calle de la Vidriera, de raquitismo.  
María Bonnin Pomar, viuda, de 88 años, calle de Jaime II, de vejez.  
Antonia Moranta Salas, viuda, de 75 años, calle de San Pedro, de cardiopatía.  
Dorothea Valentí Aguiló, viuda de 54 años, Término, de apoplejía.  
Margarita Figuerola Barceló, soltera, de 47 años, calle del Seminario, de viruela.  
Marta Muntaner Rigo, soltera, de 18 años, Hospital, de cardiopatía.

### Hospital civil.

Día 24  
*Movimiento de enfermos.*—Entradas, 1 varón.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

### Matadero

*Reses sacrificadas para el abasto público*  
Día 24  
Bueyes, 3.—Vacas, 1.—Toros, 1.—Novillos 0.—Terneras, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 11.—Borregos, 5.—Corderos, 103.—Cabras, 14.—Cegajos, 00.—Cabritos, 1.—Cerdos, 35.—Cerdas, 26.—Lechonas, 2.  
*Volatería.*—Gallos, 43.—Pollos, 35.—Gallinas, 85.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 00.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 6.

### TESORERÍA DE HACIENDA

DE LAS BALEARES

El recaudador de la 1.ª Zona de Palma, en oficio fecha 20 del mes actual, participa á esta Tesorería haber establecido las oficinas de recaudación voluntaria en el primer piso de la casa número 13 de la Calle de Arabi de esta Capital.  
Lo que se hace público por medio del Boletín Oficial de la provincia y periódicos de la localidad para conocimiento de los contribuyentes en general.  
Palma 24 Octubre de 1896.—El Tesorero de Hacienda.—Agustín Ledesma.

### SE ALQUILA UNA CASA con jardín.

Paz, 10.

### Vino de mesa

En el predio de la *Cabana*, cerca la estación del *Pont d' Inca* lo venden de cosecha propia á cuatro céntimos de escudo y á dos el vinagre.

## TELEGRAMAS

Madrid 21, á las 5 t.  
Según los detalles del choque de trenes ocurrido en Güines, parece que salieron de Sta. Catalina dos trenes, en los cuales iba la columna Pintós. El segundo tren alcanzó al primero, resultando cuatro soldados muertos, cuatro heridos gravísimos, dos graves, 25 leves, grave un comandante y centos dos capitanes y seis tenientes de los regimientos de Puerto Rico y Farnesio. Han sido detenidos el maquinista y el fagonero del segundo tren.

Madrid 25, á las 2'30 t.  
Un telegrama oficial de la Habana confirma el choque de trenes ocurrido en Güines.

Se ha hecho un reconocimiento en la línea nea de Mariel, sin encontrar novedad.  
Ha muerto el cabecilla Crispin  
En un encuentro ocurrido en Montes Arraldo (Las Villas), hicimos al enemigo cuatro muertos. Nosotros tuvimos cuatro heridos.

Barcelona 25 á las 10'10 n.  
La corrida de despedida del diestro Gallo ha resultado buena. Los toros bravos, Guerrita, Minuto y Fuentes bien. Se ha hecho una ovación al Gallo al dar un quiebro, que resultó magnífico. En el quinto toro, manejando el estoque estuvo bien, y se le dió la oreja. La entrada, un lleno. Caballos muertos, 13. El desfile ha sido lucidísimo.  
Esta tarde ha salido en vapor trasatlántico *Santo Domingo*, con rumbo á Cuba. Van embarcados varios oficiales y 90 soldados rezagados. —Roldós.

Madrid 26 á las 1 m.  
Oficia.—En las Villas matamos siete insurrectos y en Teran tres. Confirmados el combate contra las partidas de Aguirre y Arangaren. En un encuentro entre la columna Echague y los insurrectos fué tomado su campamento de Puerta Muralla. En Guayabo fué sorprendida una prefectura, muriendo seis insurrectos. La columna González Muñoz en uno de los reconocimientos practicados en Guanamao encontró un taller, con provisión de armas. Cogió fusiles y una cureña.

Madrid 26 á las 1'45 m.  
Un telegrama oficial de Manila dice que el gobernador de Batangas, Sr. Villamil Llano, huyó al estallar la insurrección y se ha embarcado para la península. Le sustituye el Sr. Uria.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros que rige desde 10 de Octubre de 1896.

### SALIDAS

De Palma para Manacor y La-Puebla, 7<sup>55</sup> mañana, 2 y 5 tarde.  
De Palma a Inca: á la 1<sup>15</sup> tarde.  
De Manacor para Palma 6<sup>45</sup>, 11<sup>30</sup> mañana y 5<sup>30</sup> tarde.  
De La-Puebla para Palma 7<sup>12</sup> y 11<sup>45</sup> mañana y 5<sup>45</sup> tarde.

### LLEGADAS

De Inca á Palma: á las 6<sup>40</sup> mañana.  
De Manacor á La Puebla: á las 5<sup>30</sup> tarde.  
De La Puebla á Manacor: á las 5<sup>45</sup> tarde.

## Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital

### SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (via Sóller).  
Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (via Alcudia).  
Jueves, ninguna.  
Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).  
Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.  
Domingos, dos tarde, para Barcelona (via de Alcudia).

### ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (via de Sóller); y de Mahón (via de Alcudia).  
Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).  
Jueves, diez mañana, de Barcelona (via de Alcudia).  
Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).  
Domingos, ninguna.

### Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados, 5 tarde.  
De Mahón para Palma, los martes, 5 tarde.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraitx...	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
S'Arracó...	Pelaires 98	2	7
Capdellá...	Santacilia	2	8
Calviá...	Santacilia	2	8
Esportas...	P. del Olivar	2	9
Establiments...	P. del Olivar	2	9
Estallenchs...	P. del Olivar	2	9
Bañalbufar...	P. del Olivar	2	9
Pulldpuent...	P. del Olivar	2	9
Valldemosa...	S. Miguel, 84	2	8
Deyá...	S. Miguel, 84	2	8
Soller...	S. Miguel, 80	2	8
Bunola...	S. Miguel, 80	2	8
Lluchmayor...	Bauló, 6	2	8 30
Santany...	Bauló, 6	2	8 30
Campos...	Bauló, 6	2	8 30
Sansellas...	P. de S. Antonio	2	8 30
Sta. Eugenia...	P. de S. Antonio	2	8 30
Felanitx...	Mercadal, 13	2	6 m.
Algaida...	Mercadal, 13	2	6
Montuiri...	Mercadal, 13	2	6
Porreras...	Mercadal, 13	2	6

## ORNAMENTOS

### SAGRADOS

Gran surtido en telas para el culto divino, merinos dobles y otros artículos.

### MIGUEL MATAS

Colón 17, 19 y 21

## Clases de los idiomas Francés

é Italiano á cargo de D. Joaquín Samper, quien por su larga residencia en Francia é Italia enseña dichas lenguas con perfecta pronunciación.  
Dirigirse. Calle de Rubí, 29, principal.

## RONDAYES MALLORQUINES

D' EN JORDI DES RECO

TOM II

Se publica en cuaderns mensuales de 64 páginas á 30 céntims el cuadern.

EL CUADERN SOLT: 40 CENTIMS

El tom tendrá cinch cuaderns. En el Maig se publicá 'l primer, y ara está en prensa el segon y en sortirá un cada mes fins qu' el tom estiga acabat.

Centre de suscripcions: Tipografia Católica dels germans Sanjuan, editors, ab los quals els suscriptors s' han de entendre per tot lo que se refereix al tom. II.

## LIBRERIA DE PROPAGANDA CATÓLICA

de Juan Bta. Palou y Jaume

Calle de Fortuñy 13 y Call 1

## EL MOSÁICO

COLECCIÓN DE ESCRITOS LITERARIOS EN VERSO Y PROSA

DE

PEDRO DE ALCÁNTARA PEÑA Y NICOLAU

Bases para la suscripción: La obra se publica por entregas semanales ó bisesmanales de treinta y dos páginas de texto, impresas esmeradamente en buen papel y con su correspondiente cubierta. Cada entrega vale veinte y cinco céntimos de peseta en Palma y treinta en los demás puntos; pudiendo los suscriptores, si así les conviniere, recibirlas por cuadernos de cuatro en cuatro entregas al precio de una peseta el cuaderno en todos los pueblos de Mallorca.  
Las entregas sueltas ó atrasadas valdrán cincuenta céntimos de peseta.  
Con una de las primeras entregas se regalará á cada suscriptor un retrato del autor en fototipia.  
En dicha Librería se admiten suscripciones y hay en venta ejemplares de las cuatro primeras entregas.

# TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

## SE CONFECCIONAN

en el establecimiento de este periódico con la mayor prontitud, gusto y economía posibles en una sola tinta y en diferentes colores

SANTO CRISTO, 20  
(Cerca Santa Eulalia)

SANTO CRISTO, 20  
(Cerca Santa Eulalia)

## ANUNCIO

Los periódicos *La Unión Republicana*, *El Diario de Palma* y *EL ANCORÁ*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales de sociedades y de interés particular á «un céntimo de peseta» por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporcion del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario «dos pesetas» y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios «cinco pesetas» por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que se desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios indicados para los periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, núm. 6.

## RECUERDO DE UN VIAJE Á ROMA

Ó SEA

LA PEREGRINACIÓN BARCELONESA EN EL AÑO DEL JUBILEO SACERDOTAL

Por el Edo. D. Sebastián Vives, Pbro., dignidad de Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de Menorca.

Este interesante libro en el que se describen los históricos y artísticos monumentos de Roma, expédese á 75 céntimos de peseta en la Administración de la Tipografía Católica, Santo Cristo, 20.

## LA MUJER

## EN LA HISTORIA

POR

D. JOSÉ IGNACIO VALENTÍ

LICENCIADO EN LAS FACULTADES DE SAGRADA TEOLOGÍA Y FILOSOFÍA Y LETRAS

SOCIO CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA BARCELONESA FILOSÓFICO-CIENTÍFICA DE SANTO TOMÁS DE AQUINO

Con censura y aprobación eclesiásticas

Un tomo en 4.ª de cerca 500 páginas, impreso con elegantes tipos elzevirianos.—Precio: CUATRO PESETAS. Véndese en la librería de Propaganda Católica, Call 1.

SE RECOMIENDA EL ACREDITADO ESTABLECIMIENTO

## TIENDA NUEVA DE SAN JOSÉ

DE IGNACIO FIGUEROLA

POR SUS BUENOS GÉNEROS Y Á PRECIOS BARATÍSIMOS

ESPECIALIDAD EN GÉNEROS BLANCOS

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR, SANTO CRISTO, 20.